

L'HISTOIRE DU MONDE

TEXTE DE J. SCHOONJANS

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

LA CONQUETE DU ROYAUME

HENRI IV, roi de France ! Un hérétique sur le trône de saint Louis ! Pire que cela, un « relaps » puisqu'il avait abjuré à la Saint-Barthélémy. La Sainte-Ligue dirigée par le duc de Mayenne, frère du Balafré, fit proclamer roi le cardinal de Bourbon, Charles X. Celui-ci avait soixante-six ans et mourut l'année suivante ! Henri IV entreprit la conquête du royaume.

3. — ALEXANDRE FARNESE

HENRI IV mit alors le siège devant Paris. La ville résista farouchement malgré la famine. Alors Philippe II intervint. Il envoya le gouverneur général des Pays-Bas, Alexandre Farnèse, à Paris, débloquer la ville. Philippe II défendait, comme toujours, le catholicisme. Mais il rêvait aussi de placer sur le trône de France, l'infante Isabelle, sa propre fille !

1. — UN SOLDAT

EN 1589, Henri IV n'avait aucun espoir d'être admis comme roi dans cette France où les catholiques étaient en majorité et détenaient toutes les grandes villes, y compris Paris. Mais Henri IV était un homme. Enfant, il avait couru pieds nus, avec les bergers, dans les montagnes du Béarn — d'où son surnom — et il y avait acquis santé, énergie et bonne humeur. « Il sentoit le soldat ».

2. — LE PANACHE BLANC

MAYENNE, le chef de la Ligue, ne valait pas son frère; mais ses armées avaient sur celles d'Henri IV une grande supériorité numérique. Ceci ne l'empêcha pas d'être battu à Arques. Au mois de mars 1590, il se fit écraser à Ivry. Au moment de livrer le combat, Henri IV mit son casque et dit à ses soldats : « Mes compagnons, si vous perdez vos enseignes, ralliez-vous à mon panache blanc, vous le trouverez toujours sur le chemin de l'honneur et de la victoire ! » Et il chargea avec une bravoure magnifique, balayant tout devant lui...

4. — LE « SAUT PERILLEUX »

COUPE de théâtre ! Henri IV décida brusquement de redevenir catholique. A-t-il dit : « Paris vaut bien une messe » ? A-t-il parlé de « saut périlleux » ? Le 13 juillet 1593, il abjura dans la basilique Saint-Denis. Du coup, la Ligue se disloqua; Paris lui ouvrit ses portes; les Espagnols décampèrent. « Saluez votre maître, leur dit le roi, mais n'y revenez plus ! ».

5. — L'APAISEMENT

HENRI IV fit la paix avec la France et avec l'Espagne. En 1598, il signa l'édit de Nantes qui donnait aux huguenots la liberté de culte, l'égalité avec les catholiques, l'accès aux honneurs, et une centaine de villes ou « places de sûreté », parmi lesquelles le port de La Rochelle. Ainsi finirent les guerres de religion. Cette même année, Henri IV signait avec l'Espagne la paix de Vervins. Philippe II abandonnait tout espoir de dominer la France. Le coup fut dur pour le vieux roi d'Espagne. Il n'y survécut pas. Il mourut à l'Escurial le 12 septembre 1598.